



# LA TIERRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Huesca, mes.	2 pes.
Fuera.	Trimestre. 6 "
	Semestre. 12 "
EXTRANJERO, AÑO.	42 "
NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS	
Apart. n.º 20 : Franqueo concertado	
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	

Año XIV

Número 5 018

HUESCA, Miércoles, 11 de Julio de 1934

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 75

## Se extenderá a varios sectores ciudadanos la capacidad legal para reprimir atracos

### LA ASAMBLEA DE SAN JUAN DE LA PEÑA

Según dimos cuenta ayer a nuestros lectores, el día 26 de Agosto próximo se celebrará en el histórico Monasterio de San Juan de la Peña, una magna Asamblea de Juventudes aragonesas adheridas a la Confederación española de Derechas autónomas, a la que asistirá Gil Robles.

Acción Agraria Altoaragonesa invita a la juventud de la provincia a tomar parte activa en el citado acto, que a no dudar tendrá suma trascendencia para el futuro de nuestra Región, ya que será el primero de los que han de celebrarse con la consigna de reconquistar la Patria.

Ningún lugar más apropiado que San Juan de la Peña para celebrar esa reunión de las fuerzas juveniles espiritualistas de nuestra región aragonesa. De San Juan de la Peña salieron los primeros esfuerzos encaminados a combatir al enemigo de nuestra fe y de nuestra raza que había invadido la Península. En San Juan de la Peña se reunieron los pocos aragoneses que habían podido escapar a la invasión saracena y allí iniciaron una lucha desigual, en la que nuestros antepasados llevaban todas las desventajas, menos una: escasos en número y carentes de medios materiales, movía sus corazones una fe viva y una ardiente esperanza, motivadas por la justicia de la Causa que defendían. Y el triunfo definitivo, tras diversas alternativas y vicisitudes, fué nuestro, saliendo del mismo el Reino de Aragón, primero, y España después.

También hoy sufrimos una invasión que amenaza reducir a polvo y cenizas los más firmes sillares de nuestra civilización cristiana y española: Esta invasión, no por más sutil es menos peligrosa y dañina que la musulmana. Ha esclavizado a numerosos compatriotas nuestros, y se ha adueñado de los organismos vitales del Estado llevando el clima y la guerra civil a los espíritus.

Impotente para presentar la batalla cara a cara, va disolviéndose lentamente la unidad nacional, como antes ha roto la unidad moral, favoreciendo la disgregación de las regiones en un movimiento totalmente opuesto al que creó la nación española.

La reacción frente al peligro de hoy debe tomar su ejemplo en la que culminó la libertad de la patria y el triunfo de la fe.

Zaragoza y Teruel darán fuertes contingentes a la Asamblea de San Juan de la Peña. Huesca, cuna y solar de la primera epopeya, debe responder como le obliga su historia. A pesar de que las faenas de la recolección son un obstáculo para la propaganda de dicho acto, desde ahora han de hacer nuestros amigos la labor necesaria para que el Alto Aragón contribuya al esplendor e importancia del mismo como corresponde a su alta espiritualidad y a su elevado patriotismo.

J. A.

Dice el señor gobernador...

### Las corridas de toros para las fiestas de San Lorenzo

El periodista se ha encontrado en el Gobierno civil con una buena noticia. En su visita diaria a ese centro oficial en busca de noticias que llevar a las columnas del diario, ayer fué puesto en antecedentes de las gestiones que nuestra primera autoridad provincial lleva realizando en un asunto en que Huesca entero está interesado: en la celebración de las fiestas taurinas preparadas por esos oscenses antinuosos para los días de nuestro Patrono San Lorenzo.

El señor Pilón, nuestro gobernador civil, lleva realizando con el mayor de los entusiasmos las oportunas gestiones para que las dificultades surgidas en la organización de las corridas para las fiestas de Huesca, desaparezcan.

Y ayer nos comunicó que tales gestiones sostenidas de manera insistente van por excelente camino. Tanto que apuntó la posibilidad de que dentro de un breve plazo podrá darnos noticias interesantes y, desde luego, satisfactorias.

Esto se nos anunció ayer. Ni que decir tiene que deseamos vivamente que, en efecto, tales gestiones tengan una solución que encaje en los deseos de la capital.

Del día

### Siluetas de la calle

Perros sueltos

Yo recuerdo aquel ruego que un concejal de la minoría venía haciendo, con tenacidad bien digna de más atención, en cada reunión municipal; hay que obligar a los dueños de perros a que les coloquen bozo. Y, paralelamente, que los laceros municipales emprendan una enérgica recogida de canes que campeen por las calles a sus anchas, constituyendo una seria amenaza contra la pantorrilla de cualquier mortal.

Y cada vez que el mencionado edil se dirigía a la Alcaldía en demanda de atención, la Presidencia ofrecía complacerle. Así pasó mucho tiempo. Los laceaos entraron en funciones, se recogieron unos perros, y nada más. Hoy, como si nada se hubiera dicho y nada se hubiera hecho. Los perros, que en estos días de calor tan intenso son mayor peligro al campar por las calles sin estorbo alguno que impida a su boca hacer fácil presa, van sin bozal y se encargarán de dar algo que tanto desearía por la calle sin el peligro de una contingencia de esta clase, siempre tan desagradable.

No hace ni dos días que un perro mordió en Huesca a un muchacho. El padre del joven mordido ha presentado la oportuna denuncia contra el dueño del perro que dió la dentellada porque no llevaba bozo que se lo impidiera. Esto, señor alcalde, es un aviso claro: es necesario acabar con los perros sueltos por la calle que no vayan provistos del correspondiente bozo. De no hacerse así vemos que cualquier día somos víctimas del furor canino que siente deseos de dar dentelladas a diestro y siniestro. Y maldita la gracia que hace pensar en ello.

A ver si es posible que los laceros actúen con persistencia y eficacia. Los vecinos de Huesca vamos a agradecerlo. Que no se dé el caso de que el concejal a que nos referimos al volver a su poltrona municipal tenga que hacer, semanalmente, el ruego que tan familiar se había hecho a los reporteros municipales.

DON IMPERTINENTE.

### GRATA VISITA

Tuvimos el gusto de saludar ayer en nuestra Redacción al diputado a Cortes por esta provincia don José Moncasti Sangenis, a su paso para Albelda. Le deseamos un feliz viaje.

Del Gobierno civil

Visitas recibidas por el señor gobernador civil en el día de hoy:

Don José María Sáenz de Tejada, magistrado de esta Audiencia.

Don Félix Corazón, registrador de la Propiedad.

Señores presidente, secretario y tesorero del Colegio Provincial de médicos.

Don Saúl Gazo, presidente de la Asociación provincial de periodistas.

Señores presidente, vocales y secretario de la Junta local de Contratación de Trigos.

Don Lorenzo Vidal, diputado a Cortes.

Don José Moncasti, diputado a Cortes.

Huelga de obreros agrícolas

Nos comunican del Gobierno civil que la huelga de los obreros agrícolas de la finca La Melusa continúa su curso normal, sin que hayan ocurrido incidentes, siguiendo en paro los obreros adscritos a las faenas agrícolas, excepto los tractoristas que continúan trabajando.

El señor gobernador civil ha interesado del señor delegado del Trabajo haga las gestiones oportunas para que quede zanjado el conflicto.

### El problema de la sequía en Inglaterra

LONDRES. — Un período de sequía que reina en Inglaterra desde hace tiempo causa cada vez mayor inquietud, pues según parece la sequía ha entrado en un período agudo.

En la costa meridional de Inglaterra se han registrado numerosos incendios que han causado enormes daños.

Además se han producido numerosos casos de fallecimiento por insolación.

Según el «Daily Express», la población de Londres sólo dispone de agua para dos meses escasos, y por ello el Gobierno proyecta implantar la limitación del consumo de este líquido.

### Robo importante

AMBERES. — Un individuo ha sustraído de un automóvil, cuyo dueño se había ausentado por breves momentos, una maleta que contenía 420 000 francos destinados al pago de los obreros del puerto.

El ladrón huyó en otro auto, que tenía preparado al efecto.

### MANIFESTACIONES DE SALAZAR ALONSO

Madrid 10 (11'30)

El diario nocturno «La Nación» publica hoy unas manifestaciones hechas por el actual ministro de la Gobernación, señor Salazar Alonso.

En ellas dice que su colega el ministro de Justicia está trabajando con intensidad para la efectividad de la ley de Vagos, con objeto de atajar lo más rápidamente posible los delitos de atracos y atentados.

Sostiene el ministro que la delincuencia vulgar se está aprovechando de las luchas sociales, y que para combatir este mal no hay en el Código Penal medios adecuados, por no existir tales delitos en la época en que fué redactado dicho Cuerpo legal.

Anuncia que en el Consejo de ministros va a verse una propuesta sobre intervención de los empleados municipales, de Banca, serenos, chófers, etc., para la persecución de los atracadores.

### Ayer hubo Consejo de ministros

Según la referencia oficial, en la reunión ministerial sólo hubo asuntos de trámite

Ayer los ministros se reunieron por la mañana en la Presidencia con el fin de celebrar el Consejo ordinario. Este se prolongó hasta las dos de la tarde.

Antes de terminar la reunión ministerial llegó a la Presidencia un ayudante del jefe del Estado llevando una cartera con abundantes documentos.

De lo tratado en el Consejo se facilitó la correspondiente referencia de carácter oficial.

Presidencia: Estableciendo prevenciones para los casos de detención de militares y de la Marina.

Gobernación: Decreto creando en la Dirección General de Seguridad y en los Gobiernos civiles un fichero de los empleados municipales que tengan licencia de uso de armas por su función oficial.

Obras Públicas: Concediendo una bonificación del sesenta por ciento en el precio de los billetes de ferrocarriles a los periodistas profesionales y estableciendo billetes gratis para los niños de las Colonias Escolares y sus profesoras.

### Audiencia Presidencial

El jefe del Estado recibió esta mañana al ex jefe superior de Policía señor Vázquez y al presidente del Consejo Superior Bancario.

### Ampliación al Consejo de ministros celebrado ayer

En el Consejo de ministros que ha sido celebrado esta mañana se ocuparon de las detenciones de militares y marinos por las autoridades civiles.

Se previene que las detenciones habrán de efectuarse en los lugares designados por el Código Militar.

Las autoridades civiles, al identificar la condición de los detenidos deberán apresurarse a hacer la entrega a las autoridades militares correspondientes.

No podrán ser detenidos cuando lleven el uniforme, limitándose en estos casos a tomar sus nombres para luego proceder a la detención.

Tampoco podrán ser detenidos en servicio de armas, sino practicar la detención sus jefes respectivos.

### Las aspiraciones del Banco Exterior de España

Si se accede a la petición formulada por el movimiento de caudales en un año será de sesenta millones de pesetas

El gobernador del Banco Exterior de España ha solicitado del presidente del Gobierno que el movimiento de contingente se centralice en dicha entidad bancaria.

Estima el señor Rúa que todo el movimiento de fondos de los Monopolios de servicios del Estado debe efectuarse a través de dicho Banco.

Si las peticiones formuladas fueran atendidas por el Gobierno, el Banco Exterior iba a adquirir un gran auge, cifrándose en seiscientos millones de pesetas la cantidad que anualmente iba a manejar la entidad.

### Detención de un organizador

La policía ha practicado la detención de Fernando Claudial, que se hallaba organizando el Congreso de Juventudes contra la guerra y el fascismo.

Con motivo de esta detención, el Comité organizador ha dirigido un manifiesto en términos muy duros contra el Gobierno.

### De los evadidos de Villa Cisneros

La Sala sexta del Supremo ha sobreseído la responsabilidad de siete procesados por el movimiento del 10 de Agosto, que se evadieron de Villa Cisneros a donde fueron deportados por el Gobierno Azaña.

### Una petición de Jiménez Asúa, es desestimada

Jiménez Asúa ha presentado un escrito en el que solicita se aplique la amnistía a los procesados por los sucesos de Castilblanco.

La Sala ha contestado no encontrando pertinente la petición en cuanto a trece procesados. Únicamente se aplicará la amnistía a aquellos que aparecen procesados por el delito de manifestación no pacífica.

Después de esta contestación, los condenados a muerte no son sancionados por los beneficios de la amnistía.

### Detención de un ladrón contumaz

La Guardia civil del puesto de Tetuán de las Victorias ha practicado un excelente servicio al detener a Leoncio Arroyo, quien hace poco tiempo robó siete vacas de leche que luego vendió en 3 500 pesetas.

El detenido se ha confesado autor de muchos robos. Es un sujeto peligroso en extremo.

### Aquí se hace lo que manda la Generalidad

Y hasta prohíben la representación de obras que no son gratas a los hombres de la Izquierda

Don Francisco Puig ha dirigido una carta a don Honorio Maura en la que le participa que por imposición de la Generalidad de Cataluña ha tenido que ser retirada de los carteles la obra «Hay que ser moderno», de la que es autor Maura.

Esta obra la representaba con gran éxito la compañía procedente del Infanta Isabel en un teatro de Tarrasa.

Teléfono de «La Tierra», 75

Diputación de Huesca

### Notas del carnet

Otro fracaso reconocido

Van a ser renovados los cargos de justicia municipal. Tres años de experiencia han demostrado que la elección popular no es precisamente una garantía de selección positiva. Des de el tipo de juez saltador al de fiscal inductor de delitos, el sufragio universal ha proporcionado a la historia de la picaresca un sinnúmero de ejemplares curiosos.

A esta realidad se han tenido que rendir cuantos han gobernado con el nuevo régimen. Hasta Azaña pensó en suprimir las elecciones para designar a los justicias de los pueblos. Sólo que en él no influyó el mejor o peor uso que jueces y fiscales municipales hicieran del cargo, sino el hecho de que las urnas diesen invariablemente el triunfo a los candidatos derechistas, en las elecciones parciales celebradas bajo su mando.

Los nuevos milicianos

Una porción de la prensa, con asiduidad digna de más nobles empeños, se dedica a hostigar a los militares. Ya supondrá el lector, a qué periódicos nos referimos. Los que dedican sus energías a organizar milicias irregulares.

En «El Socialista» y en sus cajas de resonancia situadas dentro del sector burgués, se está llevando a cabo una campaña insidiosa con objeto de dividir el Ejército y herir las fibras más sensibles de la colectividad militar. Y esto está mal.

El Ejército debe ser respetado por todos los ciudadanos y aparecer por encima de todas las querellas partidistas, que no pueden salpicarlo. Brazo fuer

te de la nación, es un crimen de lesa patria mezclarle en los pequeños pleitos políticos y zaherirle por bajas pasiones.

Ni aunque sea por móviles de competencia como los que alienan en los socialistas de nuestros días.

La fórmula

Ya hay fórmula, al parecer. La está elaborando el Parlamento catalán, y se presentará al público envuelta en un ramillete de artículos precedidos del siguiente título: «Reglamento de la ley de cultivos votada por el Parlamento de Cataluña.» Con ello quedará zanjado el pleito catalanista.

¿Para esto quería Samper la confianza?

### DE SOCIEDAD

Se halla en Barbastro gravemente enfermo nuestro particular amigo y muy prestigioso caballero don Benito Serrate.

Hacemos fervientes votos por su restablecimiento.

Acompañado de su distinguida señora doña Pilar Lloréns y simpático nieto Santiago, salió para su casa de Adahuesca nuestro considerado amigo don Angel Portolés.

Para Freiburg (Alemania), a donde va a practicar en su especialidad de partos y matriz, salió ayer el joven médico de esta localidad nuestro buen amigo don José Cardús Llanas.

Feliz viaje

Hemos saludado a nuestros buenos amigos de Aracué don Pedro Beltrán, alcalde, y don Miguel Maza, propietario.

Saludados ayer a nuestros considerados amigos don José María Foncillas, de Olivenza; don José Barduzal, de Orsén, y don Nicolás Garasa, de Bolea.

# El jefe de la minoría agraria, señor Martínez de Velasco, ha hecho interesantes manifestaciones

## Estima que en Octubre debe irse a la constitución de un Gobierno de la más amplia base parlamentaria posible

El jefe de la minoría agraria ha hecho unas manifestaciones a los periodistas.

Dice que la principal labor que el Gobierno debe desarrollar durante esta etapa de cierre de Cortes, es la de ir preparando, concienzudamente, un Presupuesto para el año 1935. Este Presupuesto ha de hacerse a base de ir a la reforma del sistema de tributación.

Ha propuesto algunas formas de ir a esa modificación, entendiendo que, por ejemplo, el impuesto de la renta debe aplicarse solamente en aquellas rentas consolidadas.

También es interesantísima la ley de Arrendamientos rústicos, que el Gobierno debe llevar a la Diputación permanente.

Por último se refirió a cambios políticos y dijo sobre este particular que en Octubre debe irse a la constitución de un Gobierno que cuente con la más amplia base parlamentaria.

## Las obras de refrigeración del Congreso se llevan con gran actividad

Se están activando mucho las obras de refrigeración del Salón de Sesiones del Congreso. Una vez que se terminen éstas se acometerá la instalación del alumbrado indirecto.

Se pretende que todas estas obras estén terminadas antes del día primero de Octubre próximo.

La fantasía de «El Socialista», cortada por su colega «Luz»

Hace muy pocos días que el diario «El Socialista» publicaba una información en la que se sostenía que el lerruxismo quería a todo trance hacerse con la propiedad de dos diarios madrileños. Era estas publicaciones «El Sol» y «Luz». Y añadía que para contar con el dinero necesario a esta adquisición se había gestionado la obtención del correspondiente crédito del Banco de España.

En su número de hoy «Luz» sale al paso de tal información para desmentirla y dice que todo eso no pasa de ser una fantasía de «El Socialista».

## El Supremo devuelve los expedientes que le envió la disuelta Comisión de Responsabilidades

Como se recordará la Comisión de Responsabilidades, al disolverse, adoptó el acuerdo de remitir todas sus actuaciones al Tribunal Supremo por entender que este Tribunal era el competente para juzgar en la materia que a ella le había sido conferida.

Ahora el Supremo parece que ha decidido devolver todos los expedientes remitidos por entender que no entra dentro de la esfera de su actuación la materia a juzgar.

## Otro nuevo éxito de los socialistas

La Asociación del Magisterio Nacional ha celebrado Junta general. En ella, por gran mayoría, se acordó desear la tática impuesta por los elementos socialistas dentro de la Asociación, reconociéndose el fracaso de la misma de modo rotundo.

## Cincuenta detenidos en el local de Falange Española

En el local social de Falange Española se estaba celebrando

una reunión, cuando llegaron los agentes de la Brigada de Investigación, que procediendo a detener a todos los reunidos, en número de cincuenta. Entre los detenidos figuraban los diputados don José Antonio Primo de Rivera y el marqués de La Eliseda, ambos diputados por la circunscripción de Cádiz.

Fueron todos conducidos a la Dirección General de Seguridad. Los diputados, después de haber prestado una declaración muy extensa quedaron en libertad.

## El director general de Seguridad se muestra muy reservado sobre las anteriores detenciones

Los periodistas preguntaron al director general de Seguridad, señor Valdivia, sobre las detenciones practicadas en Falange Española.

Se negó a dar ninguna referencia que se refiriese a la detención de los diputados señores Primo de Rivera y La Eliseda, diciendo que todavía no había dado cuenta de ellas oficialmente.

## Incendio en una tahona

A primeras horas de la tarde se declaró un voraz incendio en una tahona sita en la calle de Bravo Murillo. Acudieron los bomberos que después de una hora y media de lucha denodada consiguieron dominar el siniestro.

Los daños causados por el siniestro son de gran importancia.

## Provincias

### Expediente contra un Ayuntamiento

CIUDAD REAL.—El gobernador civil de esta provincia ha ordenado se abra el correspondiente expediente contra el Ayuntamiento de Mestanza, pues su alcalde se incluyó en presupuesto y cobraba cantidades para gastos de representación, mientras se deja de pagar al médico y al veterinario.

### Hallazgo de la estatua de Santiago de la Cartuja de Miraflores

BURGOS.—En la reunión celebrada por la Comisión provincial de Monumentos se dió cuenta de una interesante carta recibida de Italia del padre Odo, prior que fué de la Cartuja de Miraflores, dando cuenta de que investigando el norteamericano mister Morde Verten, presidente en Cambring (Estados Unidos) ha logrado encontrar en una colección particular la estatua de San

tiago, desaparecida hace años del sepulcro central de la Cartuja de Miraflores.

Con este motivo se recuerda que la aludida estatua, en unión de otros objetos artísticos fueron sustraídos de la Cartuja para venderlos en distintos países de América.

Con la carta envía el padre Gordon fotografías de la estatua desaparecida.

También en la carta se asegura que la estatua es ahora propiedad de una dama norteamericana que se halla dispuesta a legarla en su testamento a la Cartuja de Miraflores y que se la vendió en el extranjero un conocido español.

## Barcelona

### Dice Companys

El presidente de la Generalidad recibió a Carrasco Formiguera para tratar de las fiestas a organizar en honor de los diputados nacionalistas vascos, a las cuales se sumará la Generalidad enviando representantes propios.

### Cuarteles a la Guardia civil

El consejero de Gobernación ha manifestado a los periodistas que se va a acometer la construcción de cuarteles destinados a albergue de la Guardia civil. En la actualidad se pegan seiscientos mil pesetas en concepto de alquileres de departamentos para esta fuerza.

### Una detención

Hoy se ha practicado la detención de un sujeto llamado Teodoro Moreno, el cual hace unos días robó varias alhajas al abogado don José del Bar.

## La situación social en Zaragoza

ZARAGOZA.—Como protesta del suceso registrado anoche, hoy el paro ha sido completo.

Los tranvías, los autobuses y los taxis no circularon. El comercio abrió sus puertas.

Se hacían gestiones para que la vida de la ciudad vuelva a su normalidad.

## Fiestas de San Fermín en Pamplona

El Gallo, Belmonte y Laserna actuaron ayer tarde con la Plaza atestada de público

### Animación

PAMPLONA.—La animación continúa siendo extraordinaria. Durante el día de hoy llegaron muchos forasteros para asistir a la corrida de la tarde. La expectación por ver a Juan Belmonte era completa.

A última hora algunos billetes han sido pegados a mucho precio.

Las calles continúan atestadas de público.

### La corrida

Esta tarde se lidiaron seis to

## Violento incendio en un bosque

BERLIN.—En Warzen se ha declarado un incendio que avanza en un frente de unos diez y ocho kilómetros en un bosque situado entre dicha localidad y Neustrelitz.

Un pueblo que amenazaba quedar rodeado por las llamas, ha tenido que ser evacuado rápidamente por sus habitantes.

Destacamentos militares, Secciones de Asalto, todos los habitantes de la comarca y numerosos bomberos de Berlín se esfuerzan en dominar el siniestro.

## ODEON

Siempre los mejores films. El domingo, 15 El drama más hermoso y humano llevado a la pantalla, LAS DOS HUERFANITAS. Interpretado por Renee Saint Cyr y Gabriel Cavrie. Totalmente hablada en español.

ros de Concha y Sierra por los diestros Rafael Gómez, Juan Belmonte y Victoriano de Laserna.

La plaza está atestada de público.

Cuando las cuadrillas hacen el paseo a Juan Belmonte se le ovaciona con gran insistencia.

El Gallo en su primero lanceó bastante bien. Después comenzó a desconfiarse y con la muleta toreó apartado y huyendo del bicho luego. Se desconcierta y la lidia es un desastre. Da tres pinchazos malos que le valen pitos.

Belmonte recibe al segundo de la tarde con seis verónicas formidables de temple y elegancia. La ovación es grande.

Laserna entra en juego y hace un quite primoroso que le es aplaudido.

Belmonte comienza la faena de muleta con dos pases por alto, muy buenos. Sigue con dos de pecho superiores y da un molinete el que se arrima tanto que es derribado por el bicho sin consecuencias.

Con el acero no está afortunado. Dejó dos pinchazos, dos medias bien puestas y acierta al segundo intento de descabello.

Hay una buena ovación como premio a la faena.

Laserna veroníquea bien al tercero de la tarde. Con la muleta también está superior. Pinchó dos veces y oyó abundantes palmas.

El Gallo está mal en el cuarto. Estuvo coxo con la capa y sin

## Pobre defensa

Algunos buenos amigos de la República soviética han iniciado una nueva labor de rehabilitación del soviétismo y de los soviets y, comprendiendo que es demasiado burdo negar al gunas evidencias monstruosas pretenden justificarlas. Así, la Tcheca, ese cuerpo de criminales que diezmp la población rusa en unos años, está encontrando defensores.

No hace mucho que un colaborador de un periódico madrileño, reconociendo que la Tcheca habla inmolado millares de víctimas, elogiaba a esta organización y encontraba acertada su creación «para combatir la contrarrevolución, el sabotaje y la prevaricación», ya que Lenin hubo de luchar para canalizar las fuerzas anárquicas que él desató y que se le habían desbordado.

Pero la Tcheca combatió la contrarrevolución con el crimen el sabotaje con el sabotaje y la prevaricación con la prevaricación.

Es decir, que todo consistió desde entonces en que los que asesinaban, violentaban y prevaricaban no eran unos desconocidos, sino que formaban un Cuerpo oficial soviético con armas, atribuciones y poder suficiente para realizar las mayores atrocidades.

Y todas se realizaron: matanzas en masa, saqueos en pandilla, secuestros y violaciones.

Todo esto se hizo a menudo, con detalles que horripilan, se gún los amigos del bolchevismo, para «canalizar» la revolución.

Es ese el único argumento a que logran asirse en su papel de defensores.

[Pobre defensa en verdad para justificar una lista de asesinatos que en 1923 llegaba a 1.900.000 víctimas!]

## Toma de posesión

En atento besalamano nos participa el nuevo presidente del «Tribunal Tutelar para Menores» don Paulino Usón Saes, de cuyo nombramiento ya dimos cuenta, su toma de posesión.

A los ofrecimientos del señor Usón en el cargo correspondemos poniendo a su disposición estas columnas para cuanto signifique mayor eficacia en su desempeño.

## Noticias breves

SAN SEBASTIAN.—María Lazcano ha sido atropellada y muerta por un camión, cuando en unión de su esposo trataba de cruzar la carretera, cerca de Zarauz.

BILBAO.—El gobernador ha dado órdenes muy severas para que sean cortados los escándalos nocturnos de los que toman las calles como cosa propia.

SANTONA.—La escuadrilla de hidros de Franco llegó a este puerto, en el viaje de prácticas que realiza por el Cantábrico.

MANRESA.—Continúa la huelga de maderos de Salient. La Generalidad ha publicado una nota garantizando la libertad de trabajo.

TARRAGONA.—En el término de Vendrell fueron incendiadas las mieses de Marcelino Burgada, que fueron destruidas totalmente. Se desconoce el autor del incendio.

LERIDA.—Se ha promovido un nuevo conflicto por el laudo del conasejero de la Generalidad en el pleito promovido entre el canal de Urgel y los regantes, ya que dicho laudo es ilegal por invadir la esfera civil.

VILLAFRANCA.—En término de Subirats se ha producido incidentes entre los aparceros y el marqués de Camps, pues un centenar de aquéllos invadieron una finca del segundo y se llevaron las mieses. Al frente de los revoltosos iban el alcalde, juez, secretario y jefe del somatén de Subirats.

## Las manifestaciones del domingo se desarrollaron sin incidentes

PARIS.—Hoy han tenido efecto varias manifestaciones, durante las cuales hubo orden completo.

Esta mañana, delegaciones de antiguos combatientes pacifistas se dirigieron al Arco del Triunfo para depositar ramos de flores en la tumba del soldado desconocido.

Por la tarde se celebró una manifestación socialista comunista, que tuvo efecto cerca del Bosque de Vincennes, sin que se registrara ningún incidente.

Por último, esta tarde, a las seis, varios millares de miembros de la Asociación Cruces de fuego se dirigieron en imponente manifestación al Arco del Triunfo, donde una delegación reanimó la llama que hay en la tumba del soldado desconocido.

## Del descubrimiento del complot de oficiales

LA HABANA.—El coronel Batista ha declarado que el complot de oficiales que acabó de descubrirse tenía numerosas ramificaciones en todo el país y su objeto era derrocar el régimen actual.

Añadió que en toda la isla se han practicado varias detenciones de oficiales.

## Solución de la huelga del puerto de Río Janeiro

RIO JANEIRO.—En vista de que el Presidente señor Vargas ha dado instrucciones al ministro de Trabajo para que se realicen investigaciones sobre las reclamaciones formuladas, los obreros huelguistas del puerto han acordado reanudar el trabajo.

## Fallecimiento del escultor Sicard

PARIS.—A última hora de la tarde de ayer falleció el conocido escultor Sicard, que era miembro del Instituto.

El finado era autor de una famosa estatua del ex presidente del Consejo Clemenceau.

Suscribase V. a «La Tierra», Lea V. «La Tierra»,

**Teatro Odeón**  
 Empresa S. A. G. I. Teléfono número 2  
 ES EL LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS

Mañana, jueves, 12 Cuarto programa garantizado

Reprise de la más graciosa de cuantas producciones ha interpretado el sin igual actor

**BUSTER KEATON**  
(el hombre de la cara de cera)

**PIERNAS DE PERFIL**

Este genial actor se nos presenta en esta gran superproducción como un irresistible enamorado, secundado por el no menos genial gran actor JIMMY DURANTE

**Parque del Deporte**  
 El lugar más sano y agradable de Huesca Teléfono número 293

**GRAN TEMPORADA DE VERANO**

Tennis - Piscina - Skating - Pista - Diversiones

Todo Huesca fino y elegante concurre diariamente, proclamando su excelencia

Abierto todo el día Hará salud, haciéndose su cliente

HOY, MIERCOLES:

Por la tarde, gran baile, por la orquesta «Marry Boy»

Por la noche:

**Selecto programa de cine**

# Lo que faltaba

El domingo estaba yo en el velador de un bar, cuando vi al «ñño Macario» muy cerca de mí, pasar.

—¡No va usted poco de prisa, ñño Macario! ¿Qué tal?

—¡Pero hombre; si estaba aquí el demontre del zagall!

—Siéntese un poco conmigo; diga: ¿qué quiere tomar?

—Con tal que tenga sustancia, lo que quieras puén sacar; las gasiosas y refrescos sólo valen pa'astragar.

—Me supongo que la siega adelante llevará.

—Rematemos el sábado por este año de segar y hoy qu'es fiesta me descanso, pa' emprender luego a trillar.

¡Voy a estar aquí un ratico más hinchau que un general!

Asucha: el yerno la Bruna me dijo en casa Fabián que aquella granja agrícola qu'en la Magantina está, y después que lamprendieron la dejaron a metá,

¿pa que la acaben d'hacer, a Güesca se la darán?

—Nuestros buenos diputados, demostrando una vez más que mejorar la provincia contiene todo su afán, consiguieron del Gobierno a Huesca la Granja dar.

Desde ahora, su dueño la Diputación será, y en el año treinta y cinco empezará a funcionar, pues en este no es posible, porque falta el capital que en el nuevo presupuesto de fijo consignarán.

A recibir enseñanzas los labradores irán, pues para atender a todos existirá personal.

—¿Que a los sesenta y el pico m'enseñarán a labrar o dime si el pollino ya lo tengo qu'esbezar?

—Semillas seleccionadas allí proporcionarán; los parásitos y plagas allí se combatirán.

—Hombre... eso de las plagas ya me gusta un poco más; qu'el otro año a Periquillo se le puso tol habar tan negro de polecón, que se paicia al pasar la chaminera Dimetrio, pero sin esfullinar.

—¿No puso remedio alguno para combatir el mal?

—Al otro día lo vi que las marchaba a rancar.

—Pues si la Granja funciona, esto ya no pasará, si quieren los labradores las fórmulas emplear.

—Pues a mí, si los bisaltos se me quieren anieblar, o la pulgueta se come las coles de Navidá, iré a buscar mercecina y los veré de matar.

Me marchó templau a casa, por qu'es hora de cenar.

—¡Adiós, pues, ñño Macario!

—¡Hasta otro día, zagall!

MARIANO BANZO  
Huesca, Julio 1934.

**Caramelos de San Lorenzo**  
Y  
**Castañas de mazapán**  
ESPECIALIDAD  
DE LA  
**Pastelería SOLER**

**Restaurant BAR FLOR**  
Servicio especial para bodas y banquetes

**Leandro Lorenz :- Huesca**  
Percheta de Vega Arzillo. Teléfono 98

**¿Vencida?**

No; aunque una persona se halle agotada por la anemia una mano poderosa la puede salvar.

En pocos días se recobra el apetito, las fuerzas y el deseo de vivir, tomando el activo y eficaz reconstituyente, Jarabe de

**HIPOFOSFITOS SALUD**

Es un maravilloso curativo del estreñimiento y la bilis. Pídanse en farmacias.

Aprobado por la Academia de Medicina. Sus efectos son eficaces en todo tiempo. No se vende a granel.

# BIBLIOGRAFIA

**«Ciencia y humor»**  
Un volumen de 200 páginas, en 4.º, 4 pesetas.  
Don Eduardo Robles Pérez ha reunido en un sugestivo volumen varios artículos periodísticos publicados en diversos diarios, sobre temas científicos relacionados con sucesos de actualidad.  
El libro resulta amenisimo, pues trata en broma y refiriéndose a hechos corrientes, los más intrincados problemas, realizando así una alta labor de vulgarización científica.  
La presentación tipográfica es excelente, figurando en la portada un dibujo muy bien logrado que es una expresión gráfica del contenido del libro. Este se lee con verdadero deleite, por la variedad de asuntos que contiene y por la amenidad con que son tratados.

**«El León de Graus»**  
Un volumen de 110 páginas en octavo. Editorial Yagüe, Madrid. una peseta.  
La Biblioteca Enciclopédica Mundial ha dedicado el volumen VII de la colección, a la figura mayestática de Joaquín Costa.  
Gregorio Sierra Monje ha escrito una cariñosa biografía del «León de Graus», en la que palpita un acendrado amor al insigne pensador aragonés y una adhesión cordial a sus ideas.  
Completa el volumen una selección de la obra pedagógica de Costa.

**«El Enemigo»**  
Un volumen de 270 páginas, en cuarto, 6 pesetas. Imprenta Sáez Hermanos, Madrid.  
Mauricio Karl, el conocido escritor que ha popularizado su seudónimo desde la publicación de su primer libro, ha editado con el título de «El Enemigo», un nuevo volumen de crítica de los sucesos de actualidad en España.  
Es «El Enemigo» un libro que merece ser leído despacio y meditado. No nos atrevemos nosotros a hacer nuestras sin más pruebas algunas de las gravísimas acusaciones que allí se hacen. Pero desde luego el historiador imparcial que quiera reflexionar con toda justicia y con la máxima exactitud los hechos de nuestra historia contemporánea, habrán de tener muy en cuenta el libro de Mauricio Karl, investigando con sumo detenimiento antes de negar sus manifestaciones.  
Como síntesis del libro se afirma en el ánimo la idea que Karl apunta en las primeras páginas de la obra: la interpretación masónica de la historia.  
Con ese criterio llega uno a preguntarse si lo que nosotros solemos tocar como maestra de la vida no es una visión defectuosa de los hechos pasados. Numerosos problemas no resueltos todavía y un poco olvidados ya, recobran plena actualidad ofreciendo indicios de esclarecimiento exacto y total.  
«El Enemigo», escrito en forma amena y bien presentado tipográficamente, se lee con gusto. No debe faltar en ninguna biblioteca que quiera estar al día en las apasionantes cuestiones que conmueven a la España en que vivimos.

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO SE ADMITEN ESQUELAS HASTA LAS DOS DE LA MAÑUADA.

# Huesca y su provincia

**Huesca**  
**Una velada en los Salesianos**  
Tuvo lugar el domingo por la tarde, en los Salesianos, una bonita y entretenida velada teatral, con motivo de la distribución de premios a los niños que más se habían distinguido durante el curso por su aplicación y aprovechamiento.  
Los niños que tomaron parte en la velada, y los que recibieron el premio, fueron muy aplaudidos.

**¡Señora!...**  
Es necesario que conozca que el Comercio de Tejidos de Leopoldo Sánchez, sigue demostrando diariamente la constante rebaja que viene efectuando y que no tiene imitadores.  
¿Por qué?  
Porque reduce los gastos generales porque se limita a ganar poco.  
Coso Bajo, 6. HUESCA  
Premiado el número 1.521.

**Venta automóvil «Renault»,** ocho caballos, cerrado, buen uso. Se dará económico. Informes, José García Herreco, Pablo Iglesias, 7, principal, Huesca.

**¡CAZADORES!**  
En CASA DEL CAZADOR (M. Miravé), Villahermosa, núm. 5  
Os ofrece un inmenso surtido en ESCOPETAS finas de caza y PISTOLAS de las mejores marcas NACIONALES y EXTRANJERAS de las casas «Remington», «Winchester», «Mauser», «FN» (Brownrig), «Parabellum», «Savage», «Charola», etc., etc.  
Y un extraordinario surtido en CARTUCHOS y POLVORAS nacionales y extranjeras de la UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS. En especial la nacional U. E. E. IMPERIAL, que ganó el gran premio de tiro de pichón en San Sebastián, 1933

**Guadañas (Dallas), desde 4 pesetas una**  
TODO EL ARTICULO DE SIEGA Y TRILLA  
Trillos de ruedas, se venden a plazos con buenas referencias  
HIERROS : DROGAS : FERRETERIA : MUEBLES  
Joaquín Lafarga HUESCA

**¡AGRICULTORES!**  
Seguro especial contra los accidentes de trabajos agrícolas. AHORRAREIS MUCHO DINERO si antes de contratar un seguro consultáis condiciones a la FIDES Compañía de Seguros contra los riesgos de transportes y los accidentes de toda naturaleza o a su Delegado para esta provincia  
Don Pedro Arregui Tornés.—Corredor de Comercio  
Avenida de la Libertad, núm. 9, pral.—HUESCA

**Quién duda que las camas**  
que más duran y mejor se duermen y más baratas se adquieren es en la CASA DE MUEBLES de  
**ANGEL LOPEZ**  
**Ramiro el Monje, 27 HUESCA**  
También se venden maderos de 24 y 30 palmos sobrantes de una obra

**ANUNCIANTES**  
Para que vuestra propaganda rinda los mayores beneficios, procurad siempre hacerla en los periódicos de mayor tirada.

**LA TIERRA**  
es el diario de mayor circulación de la provincia. Anunciar en él, es emplear bien el dinero.



# RELIGIOSAS

**10 DE JULIO**  
**Santos de hoy**  
Santos Nicolás, Juan y Jenaro.  
Cultos del día  
Las misas conventuales, a las nueve y cuarto.  
La Hora Santa se aplicará en sufragio de los difuntos de doña Julia Redondo.

**AUTOBUSES**  
**Huesca-Zaragoza**  
SALEN DIARIAMENTE  
A las 8:30 de la mañana y a las 10 de la tarde.  
LLEGAN a las 9:30 de la mañana y siete y media de la tarde.  
Billetes reducidos de ida y vuelta

**Pastos de verano**  
Se arriendan los de la Torre de Eliche. Para tratar, en el mismo Castillo.

**Casimiro Larrosa**  
Corredor de toda clase de entierros. Se encarga desde los más altos a los más bajos precios  
Zalmedino, 3 HUESCA  
(junto al Bazar de Lorient)

# NECROLOGIA

**Don Antonio Vallés Sierra**  
Fortalecido con los Santos Sacramentos falleció en Badalona nuestro particular y considerado amigo don Antonio Vallés Sierra.  
En Huesca y en varios pueblos de esta provincia, donde contaba con numerosos amigos, la eterna separación de don Antonio Vallés Sierra ha producido sincero y unánime pesar por los respetos y cariños a que se había hecho acreedor en virtud de la competencia e infatigable celo demostrados, en el desempeño de su cargo como maestro nacional al que consagró todos sus entusiasmos y fervores.  
Al elevar una plegaria por el eterno descanso de su alma significamos nuestro dolor a sus feligidos hijos Raimunda (religiosa clarisa) y Enrique; hija política Dolores Ramón; nietos, hermanas políticas, primos y demás deudos.

**Vinos de cosechero**  
Buenos precios  
Buen servicio  
a domicilio  
**José María Trisán**  
Plaza del Navarrico  
TELEFONO 313 X

**LA TIERRA**  
calle Villahermosa, número 12, principal.  
Teléfono número 75

**Se vende**  
un camión nuevo de tres caballerías. Otro usado, de cuatro. Buenas condiciones de pago. Razón: Padre Huesca, 70, Guillermo Borau.

**LA TIERRA**  
Se vende en MADRID en el kiosco de «El Liberal», Puerta del Sol y de las Calatravas, calle de Alcalá

**Pérdida** de un rosario que se extravió el día 5 por el Mercado, lleva cinco medallas. Se gratificará a quien lo devuelva en la pollería de los porches del Mercado, contiguo al establecimiento de AMADO ARA.

**Se vende** novilla, cumple el día 10 Julio. Muy bien preparada. Razón, Nicolás Vinales, de Tierz.

**Préstamos**  
EL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA los facilita a los propietarios de fincas rústicas y urbanas a largo plazo y módico interés. Pídanse condiciones de los mismos y toda clase de informes y consultas a su único agente oficial en Huesca y su provincia.  
**Pedro M. Caballero**  
Avenida de la Libertad, 5, Huesca

**Lea V. LA TIERRA**

# MARUJA...

Es bella de cuerpo, pero mucho más bella de alma, pues de ésta irradia toda la luz limpia y pura que se difundía por aquél, convirtiéndolo en ojos negros, espíndidos y transparentes, en un hermoso lago y sus labios de sonrisas inimitables en un jardín de rosas.

A pesar de su juventud tiene la discreción y madurez de muchos ancianos, sorprendiendo esa simpatía encantadora que atrae sobremanera.

De inteligencia despejada, ve como un lince, y a veces se remonta como un condor, y el gran corazón de Maruja es como un inmenso océano en perfecto equilibrio, donde cabe mucha agua y toda ella limpia y resplandeciente, moviéndose siempre con un ritmo solemne y cadencioso. Sus pensamientos clara y lianamente expresados son siempre luminosos y profundos; es la amiga ideal que prodiga doquier y sin regateos delicadezas y afectuosas atenciones.

Con un celo desmedido desempeña el cargo que le ha sido confiado. ¡Con qué amor, con qué paciencia, con qué solicitud atiende a los pequeñuelos que le han sido confiados! Y ellos le devuelven amor por amor; apenas la divisan por las calles corren, se apresuran a saludarla con respeto y cariño a la vez.

¿Dónde... en qué escuela se ha formado esta mujer excepcional, en estos tiempos en que todo es superficial, en que la corriente del mundo arrastra tras de sí átomos imperfectos que destruyen y envenenan, lo más hermoso y puro que hay en el corazón de la mujer? ¿Dónde...? En la escuela de Cristo. En la escuela de la mansedumbre, de la pureza, de la caridad. Es que a diario se fortalece; es que se acerca al divino convite exprimiendo el rico panel con amoroso deleite; es que Jesús deposita en su alma esas flores admirables de sus virtudes y por eso se advierte en ella esa serenidad y esa vislumbre de gloria que siempre relampaguea en su rostro.

No es una quimera; es una consoladora realidad la existencia de estas heroicas mujercitas en nuestros tiempos. Lo que pasa es que su modestia las tiene invisibles como la humilde violeta, y solamente el suave y delicado aroma de sus virtudes nos permite descubrirlas. Por eso es difícil hallarlas.

LUOAREÑA.  
Villanueva de Sigüenza.

# SUCESOS

**Incendio de mieses**  
De Salas Altas comunican que en una finca propiedad de don Antonio Salas fueron quemadas intencionadamente varias fincas; huyendo después los autores.

**Atropello por un ciclista**  
Dicen de Castefón de Sos que el ciclista Daniel Gabás, natural de Villanova, se precipitó sobre un grupo de personas, resultando con heridas Encarnación Labra.

**Relación de las reses sacrificadas en el Matadero público:**

	Número de reses	PESO	
		Vinos	Uvas
Borregos	31	440	600
Carneros	36	517	100
Corderos			
Cerdos			
Ovejas			
Ternascos	17	94	600
Terneras	5	467	500
Vacas			
Cerdillos de leche			
Toros de lidia			
TOTAL	116	1519	800

Huesca, 10 de Julio de 1934.

**Lea V. «La Tierra»,**  
DIARIO DE LA MAÑANA  
EL DE MAYOR TIRADA Y MÁS AMPLIA  
INFORMACIÓN DE LA PROVINCIA

Tip. de LA TIERRA  
INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES  
Diputación de Huesca

## La Comisión Pro Riegos del Alto Aragón, a la Comisión parlamentaria de Obras Hidráulicas

Según informamos ayer a nuestros lectores, el Comité pro Riegos del Alto Aragón, reunido el domingo en Selgua, acordó elevar a la Comisión parlamentaria de Obras Hidráulicas un documento acudiendo a la información abierta respecto al plan nacional.

El documento aprobado dice así:

Excelentísimo señor:

### Antecedentes

«Muchas y enconadas luchas hubieron de sostenerse, acreditando el tesón clásico de nuestra tierra, para que el anhelo, el ansia de mejoramiento social hondamente sentida por el Alto Aragón, encontrara un día la promesa salvadora del proyecto de Riegos que lleva su nombre.

El número de la «Gaceta» en que aquel apareció hecho Ley en 1915, aun con la torpeza y frialdad de la prosa oficial, fué un recio y poético canto a la prosperidad del Alto Aragón, recio y poético como aquel canto al Esera de nuestro Costa inmortal. Poema de promisión y de redención.

El proyecto de Riegos del Alto Aragón, que ha de regar 300.000 hectáreas, en el momento de su aprobación el plan de riegos más vasto de Europa, equivalente al 25 por 100 del total del regadío nacional, constituyó para las zonas de Moncayo, Sobrarbe y Somontano, la aspiración capital de sus habitantes, ayer y hoy pobres y frente a una tierra hurafía y estéril, tierra maldita condenada a sufrir el horrible suplicio de Tántalo, muriendo de sed junto a la alegría de sus cumbres nevadas, que llevan inútilmente al mar el agua redentora, dejando atrás, en su carrera sin fruto, la tragedia enorme de nuestros campos estériles.

### La Ley de 1915

La Ley de 7 de Enero de 1915, es el premio a la tenacidad y a la razón y justicia, en que fueron envueltos los clamores del país hacia el Poder público, de los que se hizo eco la Nación por medio de sus Cortes, que promulgaron la Ley de redención.

Comenzaron las obras señaladas en el proyecto de Riegos del Alto Aragón. Según lo dispuesto en la ley ayudada habían de realizarse las obras en un plazo de veinticinco años. Lentamente, con excesiva lentitud fueron llevándose a la realidad. El Estado español gastó millones en ellas.

Abandonar ahora aquel proyecto incorporándolo a otro, cuando para cumplirse el plazo de construcción allí marcado apenas falta un lustro, significa tanto como matar las esperanzas de este país que en la realización de lo proyectado cifró y cifra sus más caras esperanzas; supone para el Erario nacional una levedad inquestionable; entraña para el Alto Aragón un perjuicio irreparable.

### Unidad del proyecto

El proyecto de Riegos del Alto Aragón, obra de eminentísimos ingenieros, honra y orgullo de la ingeniería española, aceptado entusiásticamente por el país interesado ayer y hoy, llena total y justamente sus necesidades. Total y justamente, manteniendo el «todo armónico» del proyecto, salvo ligeras y no sustanciales reformas, conservándolo como lo concibieron los eminentes ingenieros a cuyos talentos y entusiasmos se debe. De otro modo, reformado, desarticulado de la manera como se le reforma y desarticula en el Plan Nacional de Obras Hidráulicas, no podrá cumplir la extraordinaria misión humana y socializadora que al concebirlo se le asignó.

Nesivo, médula de los Riegos del Alto Aragón, es precisamente la interdependencia entre las zo-

nas afectadas, que se consiguió con el Canal del Cinca, que en el Plan Nacional de Obras Hidráulicas se sustituye por dos hipotéticos canales del Cinca, que mermando considerablemente el número de hectáreas a regar, quitan al magno proyecto de Riegos del Alto Aragón la eficiencia prevista, perjudicando de un modo bien ostensible a los intereses del país.

Recentemente, en sucesivas Asambleas, verdaderos comicios a donde no acudieron si no los anhelos más puros, en todas ellas ha clamado la región afectada por el mantenimiento íntegro del proyecto de Riegos del Alto Aragón.

### Ante el plan nacional

Abierta una información pública en relación con el plan de Obras Hidráulicas, ya proyecto de ley, queremos nosotros, genuinos representantes del sentir altoaragonés, hacer hoy la más respetuosa pero también más enérgica protesta ante el atropello que para los intereses con cuya representación nos honramos, significa la incorporación al plan nacional de Obras Hidráulicas el proyecto de Riegos del Alto Aragón, que implica su muerte y con ella la de las esperanzas de redención de esta cenicienta región altoaragonesa.

No es improvisado el pensamiento que en la presente exposición se expresa, ni fruto de nuestra exclusiva apreciación. Cuanto llevamos indicado, coincide exactamente con varios informes de un alto valor técnico.

No informes aislados, esporádicos, sino informes que en la interrumpida cadena han venido hablando, con autoridad técnica indiscutible, del gran acierto que el proyecto de Riegos del Alto Aragón significa.

Informes de ayer y de hoy, coinciden todos en señalar la trascendencia del proyecto y el acierto con que fué concebido su desarrollo por los ingenieros eminentes que a contribución de la obra magna pusieron su entusiasmo y su talento.

Decían los autores del mismo: «el tamaño del proyecto no es arbitrario, sino una consecuencia de las condiciones locales en cuanto a recursos hidráulicos y situación y condición de los terrenos que han de regarse.»

### Testimonios favorables al proyecto de Riegos del A. A.

Con motivo de la aprobación del proyecto, el ingeniero jefe de la División Hidráulica del Ebro don Alejandro Mendizábal y don Narciso Puy, profesor de Geología de la Escuela de Caminos dijeron que a base de pequeños gastos de preparación, los riegos proyectados serían de positivo rendimiento. Dictaminaron en el mismo sentido favorable los ingenieros agrónomos don Pedro Navarro, don Celedonio Rodríguez, don Guillermo Quintanilla y don Carmelo Benayas. Las Jefaturas de Obras Públicas de Huesca y Zaragoza, habieron de formar también, haciéndolo igualmente en sentido favorable. La de Huesca dijo que el proyecto aparecía perfectamente estudiado, que en su parte esencial difícilmente podría variarse sin perjudicar en gran manera las condiciones de aquél. Los emplazamientos elegidos para los envases en el Cinca y en la Sotonera, son únicos y excepcionalmente adecuados y premitan reunir los volúmenes necesarios de agua para una regular y perfecta explotación de los riegos, y las presas de derivación y trazado de canales se ha subordinado cuidadosamente a aquellos embalses y a la explotación de la zona regable.

La Sección de Aguas y Puertos del Consejo de Obras Públicas y el Consejo mismo, emitieron dictámenes favorables, teniendo pa-

## En Amsterdám continúa los disturbios provocados por los extremistas

AMSTERDAM.—Durante los nuevos desórdenes de ayer noche, se produjeron encuentros entre la policía y los manifestantes.

La policía tuvo que pedir auxilio y entonces acudieron los tanques que había preparados, los cuales lograron rápidamente hacerse dueños de la situación.

Hasta ahora se ignora el número de víctimas que haya habido como consecuencia de estas colisiones.

Hoy han continuado las escaramuzas en el barrio Jordán.

El burgomaestre ha ordenado a la policía militar que emplee sus armas sin previo aviso contra todas las personas que se encuentren por las calles por las que se ha prohibido la circulación.

Los partidos comunista y socialista independiente serán prohibidos si se llegara a comprobar que la actual situación es consecuencia de la campaña realizada por dichos partidos.

AMSTARDAM.—Esta mañana los revoltosos han saqueado una tienda de comestibles en el barrio del Norte de la ciudad.

Esto es sólo un incidente aislado, pues la calma se va restableciendo en toda la ciudad, incluso en el Barrio Jordán, que ha sido el foco de la agitación.

Los huelguistas de los docks y de muchas fábricas han reanudado el trabajo.

La policía, durante un registro practicado en una casa deshabitada, se ha incautado de bastante material de imprenta y numerosos pasquines de carácter comunista.

ra el proyecto conceptos francamente laudatorios.

El ingeniero señor Sans Soler, entonces director del Canal de Aragón y Cataluña, tras escrupulosa confrontación, optó en favor de la eficiencia y acierto de lo proyectado.

Por último, en lo que pudiéramos llamar opiniones técnicas de ayer una Comisión compuesta por tres inspectores del Cuerpo de Caminos expresó la suya, en relación con la suficiencia de recursos hidráulicos con los que iba a contarse manifestando que éstos cubrían aún con exceso las necesidades previstas.

### Inconvenientes del Plan Nacional

Con motivo de la presentación del Plan Nacional de Obras Hidráulicas el Consejo Superior de Obras Hidráulicas ha dicho en relación con la inclusión del proyecto de Riegos del Alto Aragón en el expresado plan lo siguiente: «El autor de este Plan Nacional de Obras Hidráulicas, desentendiéndose de todos los antecedentes someramente expuestos de los cuantiosos gastos invertidos por el Erario público y las legítimas esperanzas que el país resta por construir y la sustitución de ellas por riegos locales de limitada importancia, de discutible eficacia y que dejarían sin resolver el magno problema del riego en Moncayo».

Refiérase el párrafo transcrito, a la sustitución del primitivo canal del Cinca «por dos canales del Cinca» de que se habla en el proyecto del Plan Nacional de Obras Hidráulicas.

Añádesse en el mismo informe: «No puede el Consejo en manera alguna mostrar su conformidad a tan inmotivada propuesta que implicaría la renuncia a una de las empresas de riegos mejor concebidas y de mayores resultados, entre cuantas se han intentado en tierra de Costa, desde que éste puso al día el problema de la política hidráulica; contra lo que en el proyecto del Plan se indica, entiende el Consejo que conviene activar las Obras de Riegos del Alto Aragón para que puedan ultimarse dentro del plazo que les fijó la Ley de 7 de Enero de 1915».

También existe un informe emitido por el ingeniero director de las Obras Hidráulicas del Ebro en Julio de 1933, que rogamos a esa Comisión parlamentaria fije en él su atención y estudio.

### Conclusiones

Para terminar, concretando el sentir y el pensamiento de las zonas aragonesas de Sobrarbe, Somontano y Moncayo, pudiéramos decir de las provincias de Huesca y Zaragoza, y firmes y en absoluto acuerdo con lo expuesto reiteradamente en TODAS las asambleas por los futuros regantes, en cuyos acuerdos se advierte una consolidadora unanimidad, EXPONENOS:

1.º Que es deseo unánime de

la extensa zona afectada por el proyecto de Riegos del Alto Aragón, se mantenga en vigor la ley de 7 de Enero de 1915 conservando la autonomía que merced a ésta han tenido y deben seguir teniendo las obras de Riegos del Alto Aragón.

2.º Que debe mantenerse íntegramente el proyecto de Riegos del Alto Aragón separado en absoluto del Plan Nacional de obras hidráulicas.

3.º Que reputamos grandemente lesiva para los intereses por nosotros representados la incorporación del proyecto de Riegos del Alto Aragón, al Plan Nacional de Obras Hidráulicas.

4.º Que ha merecido nuestra más enérgica protesta, el solo intento de incluir el proyecto de Riegos del Alto Aragón, en el Plan Nacional de Obras Hidráulicas. Esta inclusión, significa tanto como desposecernos de la concesión que las Cortes hiciera a la región altoaragonesa, inspiradas en la justicia más estricta con la ley de 7 de Enero de 1915; significa tanto como desposecernos de un derecho indiscutible.

5.º Que esperamos, que, haciéndose eco de lo justo de nuestra exposición, esa digna Comisión parlamentaria de Obras Públicas impedirá se consuma el ataque que para nuestros intereses y los del país todo representa, la anulación del proyecto de Riegos del Alto Aragón y de la ley de 7 de Enero de 1915 que lo refiere, sustituyéndolo por el Plan Nacional de Obras Hidráulicas, sumiendo en la desesperación y en la miseria a una de las regiones potencialmente más ricas de España, que con su proyecto de Riegos del Alto Aragón realizado, es indudable lo sería. Es justicia lo que pedimos.

**A. CARDESA**  
Garganta, Nariz y Oídos  
Es profesor Ayudante de la Cátedra de Otorinolaringología de la F. de Medicina de Barcelona  
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 8  
San de Solís 27, 6.º HUESCA

**Pérdida** de un llavín con una llavecita. Se extravió el domingo desde la iglesia de San Pedro, por el Mercado. Se gratificará a quien lo manifieste.

**GRAN HOTEL**  
(ANTES PIEDRAFITA)  
Carretera del Balneario  
TODO CONFORT  
AGUA CORRIENTE  
COCINA ESMERADA  
ON PARLE FRANCAIS PUEBLO PANTICOSA

## LO QUE DICE LA PRENSA

### EL SIGLO FUTURO

Nuestro José Simón Valdivieso su sección diaria de «Mirilla» con esa visita misteriosa que Martínez Barrio ha hecho al Jefe del Estado y que los periódicos, del corro tan alborotadamente han comentado hablando de «poner a salvo su personalidad política» y otras cosas más.

Y después de dar vida a un diálogo muy pertinente, pone en boca del gran don Diego esta conclusión: «No lo caville vuestra excelencia. Me da a mí el poder, y...»

Y como consecuencia de los comentarios que hacen los periódicos que añoran el paso de Azaña, Marcelino, Martínez Barrio y demás compañeros por el Poder, escribe: «Ahora habría de intentarse una revolución al grito de ¡Me nosopolítica y más decencia! Y ya parece que tardamos demasiado en gritarlo.»

### INFORMACIONES

Que los socialistas tienen empeño en querer aparecer ante la opinión pública como dueños y señores de la vida madrileña, es innegable. Como ya había suponer, han empezado estos mangoneadores de la Casa del Pueblo su campaña contra la venta de pescado, carne y frutas los domingos en Madrid. En su actuación se cubren con la cantinela del respeto absoluto al descanso dominical: pero hay otra cosa principalísima, es ese prurito de presentarse ante el pueblo madrileño como dueños y señores de los destinos en Madrid.

«La Casa del Pueblo ha decretado que los madrileños comamos una vez a la semana el pescado podrido, y a eso se tira. Ahora vamos a ver si el vecindario está decidido al envaseamiento en comunidad al servicio del marxismo.»

### LA EPOCA

Se queja de que haya un sector de Prensa, reducido desde luego que se dedique a hostigar a los militares como en tiempos del «estadista de Casas Vieja».

Y se sorprende de que este Gobierno tolere que el procedimiento se repita.



### 10 DE JULIO

A la salida del Consejo celebrado por el Directorio el general Jordana dijo que las noticias recibidas desde nuestra zona de Marruecos acusaban mejoramiento notable en la situación.

— El jefe del Estado llegó a Madrid y el general Primo de Rivera anunció que al siguiente día iba a Marruecos.

— El calor en Sevilla era verdaderamente sofocante. La temperatura al sol en este día era de 50 grados. A la sombra de 41.

— Inopinadamente las cigarras de Madrid se declararon en huelga. El Directorio acordó el cierre de la fábrica durante tres días advirtiendo que las que no se reintegraran al trabajo quedarían despedidas.

### Locales

El alcalde convocó a una reunión para la organización del Homenaje a la Vejez en Huesca.

Estima que ante la campaña iniciada los Ministros de la Guerra y de Marina de ninguna manera pueden permanecer inactivos. No es bastante el desdén. Lo escrito no solamente queda escrito sino que se difunde. Sería más sencillo obogerse a la ley de Imprenta y obligar a rectificar.

### LA NACION

También va dedicado su artículo de fondo a la visita hecha por Martínez Barrio a Palacio. Y ya advierte que al Palacio Nacional no se llevan problemas políticos de cierta índole. Y escribe: «El señor Martínez Barrio no tiene, desde luego, importancia. Y no la tiene porque en su vida no ha hecho nada más que una frase. Aquella del «fuego, sangre y lágrimas». Fué concejal de Sevilla, tuvo una imprenta, llegó cierta noche a la alcoba de un aciano y salió presidente. Aquí termina la historia de este personaje».

Sin embargo, según se desprende de las informaciones hechas públicas, ahora ha ido al Palacio Nacional para hablar de responsabilidades en los momentos políticos actuales. Una maniobra más, porque el jefe del Estado vive, tiene la obligación de vivir, por encima de todas las discordias políticas.

### LUZ

Nada de comentarios políticos. No trae su acostumbrada sección política. Títulos grandes, muchos títulos ea caracteres gruesos. Advierte que no hay nada nuevo bajo el sol y que el ministro de la Gobernación fué el único que trabajó durante la jornada dominguera.

### EL SOL

Se ocupa de la proyectada reforma arancelaria que, según declaraciones de Samper, va a ser acometida muy pronto por el Consejo de ministros.

Destaca la importancia que tiene y los asesoramiento precisos para alcanzar un pleno acierto en dicha reforma.

### «Boletín Oficial»

El número correspondiente al día de ayer publica, entre otras, las siguientes cosas de interés:

Circular del Gobierno civil a los alcaldes que se citan para que rindan las cuentas municipales correspondientes a ejercicios anteriores a 1922 23.

— Anunciando la vacante de secretario y suplente del Juzado de Boles, retribuido aquí por los derechos que fija el arancel. El plazo de presentación de solicitudes termina a los quince días de esta inserción en el diario oficial.

— Anuncio del Distrito Forestal para la inclusión de monte sito en término de Santoréns en el catálogo de los de utilidad pública.

### Tres muertos y un herido en un accidente de aviación

LEXINGTON (Kentucky).—A consecuencia de un accidente de aviación que se ha producido en las inmediaciones de esta población, han resultado muertos un matrimonio y una hija del mismo de diez y seis años de edad.

Otra hija del matrimonio, de diez y nueve años, resultó gravemente herida.

### La escasez de la cosecha de cereales y patatas

BERLIN.—Como consecuencia de la escasa cosecha de cereales y patatas que se ha recogido en toda Alemania, se asegura en determinados círculos de esta capital que antes de fines del próximo mes de Septiembre se tendrá que establecer el racionamiento de los referidos artículos, con objeto de evitar la escasez total durante el próximo invierno.

Suscribase V. a LA TIERRA

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca